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Preface 

 
For the follow-up to my first book, which was published in December 2014, I decided to write a 
second volume, composed mainly of exercises. 
 
Once again, my aim was to write something new. So, why a book of exercises? Aren’t there too many 
already? 
 
Because those books which already exist are a long way from representing the reality of a chess 
game. They are usually organised by difficulty or by the beauty of the solution. These classic exercises 
remain an excellent form of mental training. You can liken it to your daily half-hour jog, vital to your 
other muscles and your circulation: a healthy body for a more vigorous mind! 
 
However, by organising them in this way, the brain is conditioned to look for a very precise type of 
solution which is often unrealistic. 
 
This is why the exercises here are not organised by difficulty; rather, they have been chosen for their 
practical value. Indeed, they all come from real games, the vast majority of them recent ones, 
although in very few an asterisk shows that a small deviation has been made to the game. 
 
The solution may be stylish and complex, but equally it may be simple or basic. The obvious move 
may be the wrong one, but may equally be right! Besides, the right move has not necessarily been 
played in the original game. 
 
The exercises vary between easy, moderate and very difficult. Be aware that they are in random 
order, since the aim is to avoid leading the reader’s thoughts in any single direction. 
 
These teaching exercises are designed to develop your reactions and to teach you new ways of 
thinking through precise instructions, in order to allow you to apply this methodology to your own 
games. But don’t worry, solving these exercises is still fun! 
 
They are divided into seven categories in seven chapters. Precise instructions are given at the start of 
each chapter, as well as an introductory example. The solutions to all the exercises should have one 
thing in common: they are correct only when you have ironed out every difficulty. 
 
If you find the right move but miss a relevant detail, you have not solved the exercise completely. 
Hopefully, you’ll do better next time! 
 
Have fun! 
 
Romain Edouard, October 2015. 
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Préface 

 
Pour donner suite à mon premier livre, sorti en décembre 2014, j’ai décidé de vous proposer un 
second volume, composé essentiellement d’exercices. 
 
Encore une fois mon but était d’écrire quelque chose de nouveau. Alors, pourquoi un livre 
d’exercices ? N'en existe-t-il pas déjà une pléthore ? 
 
Certes, mais la grande majorité d’entre eux sont très éloignés de la réalité d’une partie d’échecs. Soit 
classés par difficulté, soit axés sur la beauté de la solution, les exercices classiques demeurent un 
excellent entraînement cérébral. Comparez cela à votre demi-heure footing quotidien, nécessaire à 
vos autres muscles et à votre circulation sanguine : mens sana in corpore sano. 
 
Cependant, le cerveau est alors conditionné à rechercher un type de solution bien précis et souvent 
assez peu réaliste eu égard à la pratique du jeu. Dans une partie, personne ne vient vous chuchoter 
que vous êtes entré dans une position critique et que la solution est de niveau moyen. 
 
C’est pourquoi dans ce livre les exercices ne sont pas classés par difficulté et sont sélectionnés selon 
leur aspect pratique. Pour preuve, il s’agit uniquement de parties jouées, et pour la grande majorité, 
très récentes. Dans quelques exemples un astérisque vous indique qu’une petite modification a été 
faite par rapport à la position originale. 
 
La solution peut être jolie, atypique, complexe, mais aussi être simple ou basique. Le coup évident 
peut ne pas être le bon, mais peut aussi l’être... Par ailleurs, le coup de la solution n’a pas 
nécessairement été joué dans la partie originale. 
 
Les exercices, des plus faciles aux plus complexes, ne sont pas classés par difficulté comme à 
l'accoutumée, mais sont mélangés. Soyez bien conscient que leur classification est aléatoire, le but 
étant de ne pas conditionner la pensée du lecteur dans une direction unique. 
 
Ces exercices pédagogiques sont voués à développer vos mécanismes et vous enseigner des 
méthodes de réflexion grâce à des instructions précises, afin de vous permettre de décalquer cette 
méthodologie pendant vos propres parties. Soyez rassuré, résoudre des exercices reste ludique ! 
 
Ils sont répartis en sept catégories, distinguées en sept chapitres. Vous trouverez des consignes 
précises au début de chacun de ces chapitres, ainsi qu’un exemple introductif. Les solutions à tous les 
exercices doivent cependant avoir un point en commun : elles ne sont validées que lorsque vous avez 
éliminé toutes les difficultés. 
 
Si vous trouvez le bon coup mais ratez une subtilité importante, l’exercice n’est pas résolu. Vous 
ferez mieux sur le suivant ! 
 
Amusez-vous bien ! 
 
Romain Edouard, Octobre 2015. 
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Chapter 1 – Find the winning move! 

 
 
This chapter is the most classic of all: you have to find the move which will make a difference. There 
is no time limit, but many of the exercises are very difficult. You must work out the position’s 
dynamics and discover the key move. You are on the attack. Unless something different is indicated, 
you are looking for a decisive advantage. 

You must judge when it is necessary to look at complicated variations and when simplicity is key. 
Imagine that you are playing in a match and don’t look for the most elegant move. Most of the 
solutions are very different from what you find in standard exercise books: but they are no less 
incisive. 

 
 
 
 
 

             
 
 
 
 

Chapitre 1 – Trouvez le coup gagnant ! 

 
 
Ce chapitre est le plus classique de tous : vous devez trouver le coup qui fait la différence. Vous 
n’êtes pas limité dans le temps, mais la difficulté des exercices peut être très élevée. Vous devrez 
cerner la dynamique de la position et calculer afin de trouver le coup clef. Vous êtes dans le camp de 
l’attaque. 
 
Vous devrez juger lorsqu’il est nécessaire d’entrer des complications forcées ou lorsque la simplicité 
est la clef. Imaginez vous dans une partie et ne cherchez pas le coup le plus beau. La majorité des 
solutions sont très éloignées de ce que l’on vous demande de chercher dans les livres d’exercices 
habituels. Elles n’en sont pas moins percutantes ! 
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INTRODUCTION

 
 
 

 

 
I Topalov, V. 
J Shirov, A. 
 Linares, 1998 
 

 

 
 47... ? 

 
 
47... Bh3!! 
 
This introductory position is a critical moment. Shirov understands that, despite an advantage of two 
pawns, that is usually decisive, he cannot not win the game playing normal moves as he will be 
missing one tempo. He found a dramatic way to win this one tempo: at the cost of a bishop! In this 
chapter, you have to find similar crucial moves of this kind. Of course, finding these moves requires a 
lot of inspiration and calculation, and this is what makes their research interesting! 1 

 
47... Kd6 48. Kf2 Kc5 49. Ke3 Be4 50. g3 f5 51. Bf6 Kc4 52. Kd2 Kb3 53. Be5 a3 54. Bf6 
Ka2 55. Kc1 Kb3 56. Kd2 Kc4 57. Ke3= 

 

48. gxh3 Kf5 49. Kf2 Ke4 50. Bxf6 [50. Ke2 a3-+] 50... d4 51. Be7 Kd3 52. Bc5 [52. Ke1 Kc2 
53. Bf8 d3 54. Bb4 a3-+] 52... Kc4 53. Be7 Kb3 [53... Kb3 54. Ke2 Kc2-+]  
 
0-1 

 

 

 

 

                                                           
1
 Cette position introductive a atteint un moment critique. Malgré un avantage de deux pions, d’habitude 

décisif, Shirov cerne qu’il ne peut remporter la partie en jouant des coups normaux, à un tempo près ! Comment 
y remédier ? C’est au prix d'un fou qu’il y parvient ! Dans ce chapitre, vous devez trouver des coups d’une 
importance similaire. Bien sûr, et tout l’intérêt est là, ils demandent beaucoup de calcul et d’inspiration 
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  17 
 

Caruana, F. – Karjakin, S. 
  Tashkent, 2014 

 

 

 
 

 38... ? 

  18 
 

Giri, A. – Yu Yangyi 
  Doha, 2014 

 

 

 
 

 43... ? 

  19 
 

Li Chao – Shirov, A. 
  Schwaebisch, 2014 

 

 

 
 

 45. ? 

  20 
 

Bacrot, E. – Ivanchuk, V. 
  Beijing (blitz), 2014 

 

 

 
 

 48... ? 
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Chapter 3 – Move now! 

 
This chapter is a mixture of the two previous ones: with the exception that you will have to choose 
your move as quickly as possible. Essentially, this chapter aims to develop your automatic reflexes. If 
this seems a bit like a time trouble situation, remember that knowing how to concentrate on what is 
essential is very important throughout a whole game. Of course, if you are unsure, you can use a 
second period of reflection in order to get the greatest benefit from each exercise. 
 
Unlike in chapter one, the attacking positions are not so clear-cut, so the best move does not always 
provide a clear win, just a continuing advantage. Be careful, in this chapter too your choice of move 
must be motivated by clear reasoning and applied with quick but precise calculation despite the 
shortage of time. If you find the right move but miss one of the main variations, you have not 
completely solved the exercise. 

 

 

             

 

 

Chapitre 3 – Jouez tout de suite! 

 
Ce chapitre est un mélange des deux précédents : à l’exception du fait que vous devrez décider de 
votre coup le plus rapidement possible. En effet, ce chapitre vise à développer vos réflexes et vos 
bons automatismes. Si cette situation se rapproche sensiblement d’un zeitnot, savoir se concentrer 
sur l’essentiel est très important tout au long d’une partie. Bien sûr, si vous hésitez, vous pouvez 
entamer une seconde phase de réflexion pour profiter au maximum de chaque exercice. 
 
Contrairement au premier chapitre, lorsque vous êtes dans le camp de l’attaque, le meilleur coup 
n’apporte pas forcément un gain clair, mais un avantage stable. Attention, dans ce chapitre 
également, le coup que vous choisissez doit être motivé par un raisonnement clair, appuyé par un 
calcul rapide mais précis, et ce malgré le temps imparti. Si vous trouvez le bon coup mais en manquez 
l’une des principales subtilités, l’exercice n’est pas complètement résolu. 
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  89 
 

Karpov, A. – Topalov, V. 
  Dos Hermanas, 1994 

 

 

 
 

 30. ? 

  90 
 

Kramnik, V. – Kasparov, G. 
  London, 2000 

 

 

 
 

 24. ? 

  91 
 

Kramnik, V. – Aronian, L. 
  Wijk aan Zee, 2008 

 

 

 
 

 104. ? 

  92 
 

Edouard, R. – Gozzoli, Y. 
  Nancy, 2009 

 

 

 
 

 15. ? 
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Chapter 4 – Difficult choices 

 
In this chapter, you will be required to make definite choices. You are going to be faced with 
positions where an immediate important decision is necessary. In these exercises, you will have to 
choose your move from a series of options, according to a precise calculation. 
 
You must solve the first eight exercises very quickly. For the following ones, scan the position quickly 
and make your first choice after just one to two minutes of thinking, then take a little more time to 
reconsider. You will be surprised by the number of subtleties that you will discover. 

 

 

 

            
  

 

 

Chapitre 4 – Choix difficiles 

 
Dans ce chapitre, vous êtes amené à faire des choix concrets. Vous faites à des positions dans 
lesquelles une décision immédiate et grave s’impose. Dans ces exercices, vous devez choisir votre 
coup parmi une série de propositions, grâce à un calcul précis. 
 
Vous devez résoudre les huit premiers exercices très rapidement. Pour les suivants, faites d’abord 
votre choix après une ou deux minutes de réflexion, puis passez davantage de temps. Vous serez 
surpris du nombre de subtilités que vous allez découvrir ! 
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INTRODUCTION

 
 
 

 
 

 
I Dubov, D. 
J Matlakov, M. 
 Sochi, 2015 
 

 

 
 35…Kf6 or 35...Kg6 ? 

 
 
 
In this position Black is close to win but he needs to make a critical decision: to play 35... Kf6 or 35... 
Kg6. 2 
 
35... Kf6? 
 
This move was played in the game. But it allowed White to save himself thanks to a very precise 
defence. Instead, 35... Kg6, which at first sight may seem weaker, could have brought home the full 
point. 3 
 
35... Kg6! 36. Qxc8 Qe1+ 37. Kg2 Qxf2+ 38. Kh3 Qf5+ 39. Kg2 h4!!-+  ∆... h3+. 
 
36. Bb2+ e5 37. Qd6+ Kf7 38. Qd7+ Kf6 39. Qd6+ Kg5 40. Qxb6 h4 [40... Rc2 41. Qd8+ Kg6 
42. Qe8+ Kh6 43. Qxe5=] 41. Qe6□ Qe1+ 42. Kg2 h3+ 43. Qxh3 Qe4+ 44. Kg1 Rc2 45. f4+! 
exf4 46. Qh4+ Kg6 47. Qg4+ Kf7 48. Qd7+ Kf8 49. Qd8+ Kf7 50. Qd7+ Kf8  
 
½-½ 
. 

 

 

                                                           
2
 Dans cette position, les Noirs semblent proche de l'emporter, mais doivent prendre une décision très critique : 

jouer 35... Kf6 ou 35... Kg6. 
 
3
 Ce coup a été joué dans la partie. Mais il a permis aux Blancs de sauver la nulle grâce à une défense très 

précise. A la place, 35... Kg6, qui à première vue peut paraître moins fort, aurait pu conduire à la victoire. 
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  217 
 

Bauer, C. – Vachier Lagrave, M. 
  Montpellier, 2015 

 

 

 
 

 44...Nd2 or 44...e5? 

  218 
 

Riff, V. – Lagarde, M. 
  Lyon, 2015 

 

 

 
 

 27...Rd3 or 27...Rf8? 

  219 
 

McShane, L. – Colas, J. 
  Arlington, 2015 

 

 

 
 

 61.g6, 61.h6 or 61.Kg6? 

  220 
 

Eljanov, P. – Navara, D. 
  Biel, 2015 

 

 

 
 

 43.Kg1 or 43.Rxc5+? 

 


